



LA ESPIGA

UNOS POR OTROS
Y DIOS POR TODOS

HOJA AGRICOLA DE LA FEDE-
RACION CATOLICO AGRARIA SALMANTINA

Dircc. y Red. PRIOR, 20
Apart. n.º 45. - Teléfonos
1126 - 2022 y 1072

TEMAS AGRICOLAS

EXPLICACION

Se ha pasado Marzo sin que hayamos podido comunicarnos con nuestros asociados, por irregularidad en el suministro de papel, y aún hemos de seguir publicando una hoja, en lugar de las dos mensuales, hasta que se nos facilite gradualmente el papel necesario.

Por esto hemos de limitarnos a publicar lo más preciso y urgente y dejar para más adelante los artículos de fondo, que siempre son convenientes por la doctrina que entrañan, y los de divulgación agrícola y ganadera, que tan bien son recibidos por los socios de nuestras Cooperativas.

También dejaremos, hasta que publiquemos las cuatro páginas, las "vulgaridades" que empezamos a publicar en nuestro anterior número del 29 de Febrero.

SERVICIOS COOPERATIVOS

Llegó el invierno y se limitó la cooperación con la ordenación, por mediación del Servicio Nacional del Trigo, de todos los cereales, leguminosas y piensos.

No obstante, como es mucho el campo de acción cuando hay voluntad, y ésta es mucha en la acción católico-agraria, nuestros servicios cooperativos van en aumento y cada día que pasa se ensancha la cooperación.

El camión federativo facilita mucho esta labor, y hoy día los miles de asociados de nuestras ciento cuatro Cooperativas lo conocen por haberles realizado algún servicio y lo tienen como propio.

El carozo, ese producto de los olivares que era ya antiguo, pero poco conocido, al menos de nuestros agricultores y ganaderos, ha sido y está siendo transportado

desde la abrupta, pero pintoresca Sierra de Gata a nuestros almacenes de la provincia, y es tanta la demanda, que por cuatro veces ha tenido que acompañarle un camión ajeno.

La harinilla también ha sido producto transportable en unos vagones.

Y así pudiéramos seguir si no nos limitara el espacio, como decimos más arriba.

PATATAS DE SIEMBRA

Hemos realizado un excelente servicio de producción.

Los vagones de patata inglesa que nos cedió Aragón ha sido muy repartida entre los asociados, y si, como esperamos, dados los antecedentes que existen, da buen resultado, al año que viene será preciso duplicar o triplicar la importación. Igual le ha ocurrido a nuestra Federación de Zaragoza. Esta nos da, por carta, datos muy interesantes, que copiamos a continuación:

"Las cualidades de la patata que les hemos cedido son análogas a todas las llamadas tempranas, o de ciclo corto, puesto que en climas templados se desarrolla en unos noventa días, plazo que se amplía, como es natural, cuando es en terrenos fríos.

Conviene aplicarla a tierras sueltas y bien estercoladas, preparando el terreno con una labor profunda y desmenuzando bien la tierra; la siembra debe hacerse en líneas separadas unos 70 a 80 centímetros, y en cada línea las plantas separadas unos 30 c/m.

Si la patata es menuda puede sembrarse entera, y si es algo mayor que un huevo de gallina partirla por la mitad, cuidando que queden yemas promediadas en una

y otra parte del corte. Una vez nacidas, si dan muchos brotes conviene esquejarlos, dejando solamente tres, los más vigorosos. Los riegos, pocos y nunca encharcando los caballones sino hasta mitad del caballón; vigilar el desarrollo, para combatir enfermedades criptogámicas con caldo bordelés, como las viñas.

Conviene elegir las tierras que no estén orientadas al Norte, y además que la dirección de los surcos sea de Este a Oeste, mejor que de Norte a Sur."

Muy pocos sacos nos quedan ya en nuestros almacenes de Alba, Peñaranda y Salamanca, los cuales son, como hemos dicho en números anteriores, de unas cuatro arrobas y su precio 50 pesetas en Salamanca y 51 pesetas en Alba y Peñaranda.

CAROZO

Los almacenes de Alba, Peñaranda y Salamanca tienen existencias y bastará que se presente el asociado y se haga cargo del que desee. Preferible lleve sacos.

Son varias las Cooperativas que nos han pedido un camión y ha ido directamente desde la Sierra de Gata, con lo cual han evitado molestias a los socios y hasta les ha resultado más económico.

En almacén Salamanca vale 0,25 pesetas el kilogramo, y en los de Alba y Peñaranda 0,30 pesetas el kilogramo.

Para aquellos que tengan existencias en sus casas, y todos debían ser previsores ya que dentro de un mes no hay producción hasta el año próximo, les recomendamos que lo tengan fuera de los sacos, bien mazeado, que no le entre aire, y de vez en cuando rociarlo con un poco de agua.

Además del ganado de cerda en vida, dicen que el resultado en

plearlo con el mular, y desde luego con las gallinas.

SUPERFOSFATO

Estamos sirviendo los primeros vagones y seguimos recomendando a nuestros socios que vayan provoyéndose de él, ya que de esa forma lo emplearán cuando quieran, no cuando lo disponga la casa productora o se lo permitan las existencias de saquerío, el transporte y hasta el fosfato.

Los de la línea de Medina no recibirán nada hasta que no lo recibamos de Santander, ya que la fábrica local no enviará con retroceso, mas esperamos empiecen pronto los envíos desde dicho puerto cantábrico.

Devuélvase los sacos que pueden servir para otro envío, ya que hay gran escasez de este artículo.

POTASA

Hemos traído varios vagones y todos han sido colocados entre nuestros socios. Esperamos recibir más, que seguirán la misma ruta.

Hay quien lo emplea, mezclado con superfosfato, en el abonado de la patata.

De cubierta no debe emplearse, ya que su acción es muy lenta.

Para sementera es muy solicitado este abono y deben los agricultores conservarlo como el superfosfato.

ABONO COMPUESTO

En nuestro almacén de Salamanca suele haber algunas existencias de este abono, y si se regularizan los envíos es fácil que enviemos a los de Alba, Cantalapiedra y Peñaranda.

Sabido es que este abono tiene superfosfato, amoníaco y potasa, aunque en pequeñas dosis.

AUMENTO PRECIO TRIGO

En Alba, Cantalapiedra, Peñaranda y Salamanca hemos abonado y estamos abonando a los que cobraron precio Diciembre, las pesetas 5,50 en q. m. que el Servicio Nacional del Trigo concedió.

En Peñaranda, los días de pago son jueves y viernes; en los demás sitios, cualquier día laborable.

Para regularizar la contabilidad es preciso que los beneficiarios se hagan cargo de su parte lo antes posible.

Es necesario presentar hoja declaratoria y el contrato que se les dió en nuestras oficinas.

ALMACEN SALAMANCA

Además de los artículos que quedan expuesto en este número,

hay, salvo variaciones de existencias:

Medias. — Para medir granos, procedentes de Fresno el Viejo.

Básculas. — De la famosa Casa ARISO, de Barcelona.

Conservas. — De diferentes clases y pesos.

Artículos de madera. — Bioldos, bioldas, horcas, palas, etc.

Cisco. — Quedan algunas sacas.

Redes esparto. — Tenemos algunas confeccionadas (hay también en Alba y Peñaranda).

Soguería y maromas. — Esparto y cáñamo primera y segunda, hay grandes existencias de distintos gruesos y medidas, pudiéndose confeccionar de los tamaños que se deseen, ya que existen también vetas.

Alpargatera. — Quedan algunas existencias y esperamos recibir gran surtido de diversos tamaños (mujer, niño y hombre), así como bota-alpargata.

Trillos. — Traeremos algunos en breve.

Yugos. — Tenemos encargados y esperamos recibirlos.

Harina de pescado. — Esperamos recibir pronto algunos sacos.

CARTAS RURALES

PATATAS

Querido Isidro: Cumpliendo tus deseos te envío un saco de patatas inglesas para siembra, pues me he enterado que son de las llamadas *tempranas* o de ciclo vegetativo corto, también llamadas *tremesinas* a causa de que en climas templados se desarrolla en unos noventa días; pero en nuestro pueblo se recolectan a los cuatro meses.

Nada tengo que decirte respecto al modo de cultivarlas, ya que no ignoras que el terreno debe ser suelto y estar bien preparado con labor honda y bien estercolado, porque el estiércol hace milagros en la huerta y en las tierras.

El abono mineral, hogaño anda escaso; pero nuestra previsora Federación hará lo posible por proporcionárnoslo, pues el día que siembres las patatas puedes depositar en el surco, a chorrillo, una mezcla de "super" y de potasa, en partes iguales, hasta unos 600 kilos por hectárea.

Las patatas te las envío pequeñas, según costumbre para la siembra; pero si alguna fuera gorda, córtala en dos o tres partes, a modo de raja de melón, procurando

que lleven yemas; no las cortes de cualquier modo, como rutinariamente se hace.

Sería conveniente que desinfectaras los tubérculos, sumergiéndolos en una solución de formalina al medio por ciento. Sí, hombre, sí; medio kilo de formalina en cien kilos, o en cien litros de agua (que enseguida te haces un litro con estas fórmulas que nos indican los técnicos), y en ese líquido las tienes dos horas. Una vez nacidos los brotes, si ves que de cada puesto salen muchos, dejás los tres más vigorosos. No abuses de los riegos y vigila la marcha de la vegetación.

Ya sabes que al mismo tiempo que quites los brotes sobrantes conviene escardar para que el terreno no tenga ni costra ni hierba; a los quince días recalzas un poco la planta, y repites la operación a los quince días, verás qué bien pagan estos mimos.

Ten presente que en estos últimos años el *mildiu* ha mermado mucho esta cosecha, lo que puedes evitar pulverizando las matas con caldo bordelés, cuando tienen los tallos unos doce centímetros de altura.

El mismo caldo que empleas para sulfatar las viñas: en una vasija de madera o barro echas dos kilos de sulfato de cobre, o piedra lipiz, y lo disuelves con 50 litros de agua; en otra vasija echas cal viva o recién apagada un kilo en dos litros de agua; con un palo se agita bien esta lechada, añadiendo agua hasta otros 50 litros, que se vierten sobre el sulfato disuelto (nunca al contrario), y cuando gastes esos 100 litros preparas más.

En otras cartas te indicaré más cosas, que te servirán para aplicarlas. Entretanto sembramos patatas para cosecharlas temprano:

Domingo.

¡Ganaderos!

Excelente alimento para el ganado de cerda de vida, ganado mular y gallinas.

CAROZO

residuo de la aceituna, procedente de la Sierra de Gata.

Para los asociados de las Cooperativas Agrícolas-Católicas; Ventas en los almacenes de la Federación en

Alba, Peñaranda y Salamanca. Existencias limitadas.